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促政府加大中醫發展，制定「專科中醫師制度」

  澳門作為于粵港澳大灣區的一份子，傳承了許多優秀的中華傳統文化，
其中中醫藥在澳門居民之中長久以來受到認可，但由於各種原因，中醫
藥一直徘徊在主流醫學之外。 中國屠呦呦研究員因發現青蒿素獲得2015
年諾貝爾生理學或醫學獎，為人類健康作出卓越貢獻，令中醫藥在國際
醫藥界備受關注。 隨著健康觀念和醫學模式的轉變，中醫藥在防治常見
病、多發病、慢性病及重大疾病中的療效和作用逐漸被國際社會的認可
和接受。由於澳門居民對於中醫藥需求不斷增長，澳門政府對中醫藥業
發展的重視程度有所提高。 2019年中醫藥為代表性的傳統醫學首次納入
世界衛生組織國際疾病分類代碼（ICD-11），澳門《醫療人員專業資格
及執業註冊制度》亦將中醫生、中藥師列入名錄；同時橫琴深度合作區
的落地，四大產業之一中醫產業的發展，中國政府“一帶一路”中醫藥發
展戰略的落地執行，為澳門中醫藥業的發展帶來良好契機。
 
  但當我們談到專科中醫制度時，許多中醫從業者會有不同的看法，目前
列入名錄的僅有中醫生、中藥師這部分。有些人認為根據中醫的臟腑和
經絡學說、舌象、脈象以及症候群的綜合分析，中醫可以有效地治療各
種疾病，因此說中醫是全科性的。 有些人則認為中醫博大精深，古今醫
籍浩如煙海，不是每一位中醫師都能透徹掌握多種不同的科目，所以中
醫應該分成不同的專科，針對性地治療疾病，才能提高臨床療效。
 
對此，本人僅提出以下質詢：
 
1.由於中醫師所積累的治療經驗和遣方用藥不同，擅長於治療不同疾病的
偏向逐漸形成，尤其是經過病患之間的口口相傳，就逐漸構成了口碑上
的專科。政府會否參考現今澳門的各類中醫專科，立法制定「專科中醫
師制度」，供中醫從業者提供更多選擇，獲得民間的信賴和中醫師的尊
重？
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2.中醫屬於人命關天的服務行業，為保障消費者的權益，執法機構、中醫
藥監管機構和消費者協會等相關部門，若收到消費者對中醫師的投訴時，
目前如何基於法理進行調查和審理，甚至於訴諸法律以探討事情發生的
原委，進一步追究法律責任？
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